

EL IRIS

Año VI.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 1496.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

C. José M.º Quadrado, 40. — Imprenta. — Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) sábado 6 de Abril de 1918

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes 0'75 Ptas.
Pago adelantado

LA PASIONARIA

Rosarito entró en su dormitorio aquella noche cansada de tanto y tanto bailar. ¡Como había producido la envidia de todas sus amigas! Claro, como que no había habido joven que no rindiera pleitesía a su extraordinaria belleza. Hasta le habían hecho la cohorte tres jóvenes. La historia de siempre: no había día que no tuviera tres o más pretendientes. ¡Porque como además era rica!

Sin embargo, no se sentía feliz; ¿por qué? Porque ella soñaba en un amor quimérico, irrealizable en el mundo, porque estaba dotada de un romanticismo elevado en que sentía el amor, como un verdadero Niño Ciego, sin mezcla de egoismos económicos.

Por eso sentía desazón. ¿Era verdadero amor que hacía nacer su belleza o era, por el contrario su posición desahogada la que le traía todas las miras de los hombres? Pero ella se miraba al espejo y el demonio de la vanidad entonces se sublimaba en himnos de triunfo a su belleza... pero ¡el maldito dinero!...

Y con estos y parecidos pensamientos entretenida al quitarse la blusita rosa, que tanta gracia le daba, le cayó un monísimo bouquet de flores que un galán le hubo regalado y que ella aceptó, indiferente.

Y caso singular, entre tiernas y olorosas violetas se hallaba una triste y grave pasionaria.

¿Qué cosas tiene Luis! ¿Por qué se le habría ocurrido colocar aquella flor tan triste en medio de las perfumantes violetas? Pensamientos de poeta.

Y pensando en ella se durmió. Y de ella soñó. Y al despertar del otro día su primera visita fue para la pasionaria. Pero las violetas se habían marchitado ya, y sólo la pasionaria conservaba su severidad y su tristeza con toda su lozanía...

Luis y Rosarito se casaron por fin. ¿Había sido pasionaria cuna de aquel amor? ¿Qué misterios debía tener aquella flor que pudo unir corazones tan equidistante! ¿Era porque aquella flor símbolo del dolor marcan sus pétalos manchas de sangre de Redención?

El caso fué que se casaron; que Rosarito vió en él su ideal; que vivían felices, y que aun no habían pasado cinco años cuando un niño rubio de bucleados cabellos jugueteaba con ella llamándola mamita.

Pero Rosarito no era verdaderamente feliz, porque Luis abandonaba el hogar doméstico y ¡cuantas noches el dolor de una luna matinal, próxima a extinguirse, recogió con su tenue luz las lágrimas de la esposa solitaria... como un consuelo en su agonía lánguida!

Y un día la aurora, matizando de rosa el horizonte, trájole la más dura de sus desventuras.

Ella contempló el rasgarse del

dia, vió elevarse las aves en la bella melodía de la oración y, no lejos de su ventana contempló ternas sombras que se azulaban formando líneas vagas de encantados castillos... siluetas de formas leones, como sombras fieras, que riñen mortal campaña con la luz, y escuchó como un lúgubre ahullido que poco después ennegreció el firmamento.

La tempestad se avecinaba. El reposo de aquella noche fué para Rosarito un tortuoso insomnio: vió una laguna inmensa de sangre, cisnes negros nadaban por ella con expresión trágica de terror.

Instintivamente tomó un libro devocionario, que olvidado le tenía y al abrirlo cayó una marchitada flor, con manchas de sangre... ¡Otra vez la pasionaria. ¡Oh misteriosa flor— exclamó — ¡que rama se desprende de tu caliz que tan amargo me ha sido? ¿Por qué me hiciste amar a quien torna mi vida en horrible calvario?... Es que la sangre de tus pétalos sim-

boliza sed de sangre?... Y al volverla a colocar entre las hojas del devocionario, éste le respondió:—Si quieres salvarte toma tu cruz y sígueme...

¿Qué cruz sería ésa? Quién le hablaba con aquel lenguaje que llegaba al alma. Y con avidez recorrió las líneas de aquel libro, y al terminar, húmedos sus ojos de cristianas lágrimas murmuró:—¡Dios mío, Dios mío! Tú con tu infinita bondad has llamado en mi corazón por la puerta del dolor. Pero apiádate de mí. Aunque me mandes penas y dolores, hazme instrumento de dolor; pero al menos que sirva para la salvación de los dos... que al fin le amo.

Un rayo de sol, a través del cristal rojo de una de las ventanas, daba la sensación de un hilito de sangre que se desprendía del costado de un crucifijo que pendía en un rincón, olvidado, de su dormitorio. Arrodillóse confusa y humillada, y lloró largo rato ante la ima-

—(130)—

es conserven encare sa humanitat de sa generosa sang derramada en dolorós sacrifici per Deu y per la Patria.

¿Qui será de entre voltros qui no recordi sa diada famosa, famosísima del nou de Juliol? ¿Quin ciutadellenc será que no senti com batega el cor a sa recordança d' aquest dia tan gran? ¿Y quin cor será que no tengi gravats es noms d' Arguibau, Martorell, Bosch, Quintana, y, sobre tot, sobre tot, en aquest dia es d' aquell bon capellá, que a coste de mil penalidats, va ná a Constantinooble, mogut per sa seva caritat, a rescatar si podia a quatre mil menorquins? ¿Quina, no die ja ciutadellenc, sino menorquina, será que no hagi repetit amb amor es nom venerabilisim d'es FAVORDE MATI? Y ¿qui será que no se vulgui ajuntar, amb tot s' entusiasme des seu pit en

—(127)—

Mes, ara, em neix un dupte. En cas de nova guerra — Qui sap lo que pot dur-nos el mal temps [que passám— Sabrieu defensar-la, com llavors, a la terra, Aquesta terra joves, beneita que estimám?... Digau-me: — Los pits vostres, enfront de los [obstacles, Esporuguits tremolen, o estan, com cer, [tremprats?... — Les marés d' avui dia han concebut nous [heroes, O han tret de ses entranyes un manat de [covards?... — Oh joventut moderna!... Si Patria i Fe [te criden Respon-lis, generosa, brindant-lis vida i [sang; A l' historia, els fets nostres no per molts [anyes els miden. Per una llarga vida?... Sens GLORIA som sols fang.

ROSA GORNÉS.

Ciudadela, Novembre de 1917.

gen escarnecida del mismo Dios hecho hombre.

Cuando abatida se levantó, una visión macilenta se postró ante ella.

—Perdóname, Rosario...

—¡Habla, habla, ¿quién te ha herido?

—¡La misericordia de Dios!... Hace breves instantes, en el campo del honor, frente a frente nos hallábamos dos hombres... digo mal, dos fieras. Ibamos allí a lavar una ofensa... Poco después caí herido y perdí el conocimiento, y en medio de un tremendo delirio vi a Dios que me pedía estrecha cuenta de mi vida... Perdóname, Rosario: ante aquel inexorable Tribunal, traté de disculparme alegando también tu indiferencia... Escuché la sentencia eterna del réprobo y vi abrirse un abismo a mis pies... Era un mar de fuego, cuyo rumor de olas era estridencia de huesos y castañeteo de dientes; torbellinos horribles brotaban de su seno, y maldiciones crueles... Y una voz cavernosa así me habló:—¡Desdichado! ¡También llegas aquí!...

Y cuando aquel mar de fuego llegaba ya a lamer mis pies... desperté...

III

Rosario y Luis son ya viejecitos, muy viejecitos. Ambos ancianos son modelos de ejemplaridad. Llevan en el semblante huellas de una felicidad inalterable.

Cuando algunas tardes del es-
tío pasean por el campo respirando

la dulce amenidad de la floresta, acompañados de dos niñas juguetonas, que las llaman abuelitos si estos alguna vez, al jugar por entre enredaderas, entre sus manitas inocentes cae alguna pasionaria, al par que los pequeñuelos contemplan aquella flor tan triste, interpretando en su lenguaje los caracteres de la inmortal Redención, cimbreada en aquella corona de pétalos mezclada con singulares clavos, los ancianos, mirándose con los últimos destellos del amor terreno, se dicen:

—¡Qué flor más triste, pero qué bella! Ella nos enseña a amar-nos y sobre todo a amar a Dios.

—JOSÉ TELLADO.

Especial para EL IRIS.

Barcelona 7-3-918.

EL CAÑÓN «PARIS»

Probables características de una nueva arma

Dice «Le Temps»:

«En la mañana de hoy 26, el cañón alemán de 240 milímetros ha disparado cuatro veces sobre París. El primer disparo fué oído a las seis horas cincuenta minutos. Fue seguido de otros tres disparos, espaciados de siete a ocho minutos. Después, la pieza enmudeció.

Ayer fueron lanzados veintiseis proyectiles sobre París. La cadencia de los disparos fué más fre-

cuente que hace dos días. En lugar de sucederse cada cuarto de hora o veinte minutos, el intervalo entre los disparos fué, por término medio, de nueve minutos. «Se registraron también, en dos ocasiones, explosiones con dos y un minuto de intervalo.» Se observó la llegada de proyectiles a las 9,15 y a las 9,16, y después a las 9,45 y 9,57. Esta circunstancia hace suponer que *no existe sólo un ejemplar del cañón alemán*. No sería, por tanto, imposible que fueran dos piezas las que disparan sobre París.

En el servicio técnico de la artillería no se conocen detalles precisos sobre el cañón alemán.

El tiempo empleado por el proyectil en recorrer la distancia que separa el bosque de Saint Gobain de París, o sea 122 kilómetros no puede ser inferior a una docena de minutos.

Las paredes del proyectil de 240 milímetros, que tienen siete centímetros de espesor, están constituidas por acero al vanadio. Estos aceros permiten ciertamente al proyectil sufrir las presiones formida-

bles a que está sometido en el ánima del cañón.

La longitud de la trayectoria parabólica, cuya cuerda es de 122 kilómetros, pasa de los 200 kilómetros. La altura máxima a la cual el proyectil atraviesa la atmósfera estará próxima a los 25 kilómetros.

En cuanto a la velocidad inicial que deberá animar a ese proyectil, es todavía desconocida. Se supone, sin embargo, debe aproximarse a los 1.500 metros por segundo.

Para explicar la llegada de los proyectiles de 240 sobre París, sin hacer intervenir un cañón gigantesco, algunos han supuesto que los alemanes utilizaban proyectiles con propulsión propia.

El proyectil propulsor, después de lanzado por el cañón, podría, a su vez, describir una trayectoria, con la ayuda de un dispositivo especial cobrado en su culata. Una cierta cantidad de explosivo, obrando en un momento dado del recorrido del proyectil, puede proporcionarles una impulsión nueva. Este método es ya empleado en cierta clase de proyectiles de artillería.



NOTICIAS

De Correos.

El Sr. Administrador de Correos nos suplica la publicación del siguiente telegrama:

«Desconociéndose fecha salida

vapores América Norte, Central y Antillas anúnciese público y admítase correspondencia aquellos destinos a reserva no pueda expedirse o lo sea con gran retraso.»

Vapor.

Mañana debe llegar de regreso de Alcudia el vapor correo «Ciudadela».

De teatro.

Mañana debutará en el Teatro del «Círculo Artístico» una compañía de aficionados, compuesta toda ella de ciudadellanos, poniéndose en escena la aplaudida zarzuela en dos actos titulada «Marina».

A juzgar por los ensayos, que se han visto concurrir, la representación de dicha obra promete ser un éxito.

Gitanos.

Estos días pululan por nuestras calles varios gitanos, habiendo dado esta Alcaldía las oportunas órdenes para que abandonen la ciudad.

CUADRITOS, LIBROS, SORPRESAS, ESTAMPAS, Y OTROS CAPRICHOS

Para regalos de Primera Comunión
Última novedad

Desde 0'05 Cént. en adelante

Se venden en esta Imprenta, y en la tienda Pablo Franco calle Virgen del Carmen, 1.

Nobles ciudadellencs: (1)

Orgullós estic de que sa meva pobre paraula ressoni avui en aquets paratjes...

Ciudadella, hermosa en tots es seus espectes, es ideal en s' historia, ja que ses festes gloriosísimes de sa nostra patria, poren competí en ses mes hermosas des género humá.

Pero un capitul hi ha en sa historia de Menorca, y mol en especial de Ciudadella, digne de esser escrit amb lletres d' or, ja que es fets que

(1) Discurso pronunciado ante el Obelisco del Borne por el joven D. Juan Marqués, Antiguo Alumno Salesiano.

Obra de actualidad.

Variaciones del nuevo Código Canónico en la Teología Moral, por el Pbro. D. Federico Santamaría Peña, Doctor en Derecho Canónico.

Su precio: 4 pesetas.
Se vende en esta imprenta.

**CURACION DE LA TOS
CON LAS ACREDITADAS**

PASTILLAS J. MIRO

EXPECTORANTES Y CALMANTES

Premiadas con medalla de oro en la Exposición del primer Congreso de Pediatría en Palma y en el Concurso Farmacéutico nacional del Tibidabo en Barcelona.

Pidanse en las Farmacias de Ciudadela.

La hora oficial.

S. M. el Rey ha firmado el oportuno decreto para adelantar la hora oficial.

El decreto se pondrá en vigor el día 15 de este mes.

Muerte ilustre.

En Valencia se ha extinguido la vida llena de merecimientos de D. Manuel Polo y Peyrolon.

Contaba 71 años de edad, y siempre hasta su muerte estuvo en las trincheras batallando como bueno por la fe y por España.

Si se examina su fecunda vida literaria, su notable labor científica, su largo profesorado, sus resonantes campañas políticas en todas partes, se descubre la profunda huella de una inteligencia poderosa puesta al servicio de la verdad dispuesto a defender los sacrosantos fueros de la Iglesia, convencido de la justicia de la causa porque combate. Por esto no despreció medio ni desatendió circunstancia, ni atrofió facultad alguna que pudieran conducirle al éxito de su empresa.

Esperamos que el Señor habrá recompensado sus servicios y que al terminar con la vida una larga serie de combates, le habrá premiado Dios con la palma de la victoria.

De «El Bien Público» de ayer:

«Continúa en nuestro puerto la pesca del carbón, siendo muchas las embarcaciones que en la actualidad se dedican a esta faena.

En el día de ayer hubo barca que tripulada por dos hombres, sacó del fondo del mar la friolera de una tonelada de carbón que, mal vendida, puede valer unos cincuenta duros, lo que representa un jornal de veinticinco para cada tripulante.

Una pregunta.

Reproducimos de un diario.

«Según algunos diarios aliadofilos la última ofensiva costó a los alemanes un millón cuatrocientas mil bajas (como, pues, se sostienen los soldados del Kaiser en sus posiciones conquistadas? ¿Que mejor ocasión puede presentarse al Estado Mayor aliado para demostrar el valor de las tropas franco-inglesas?

Después de la derrota, que supone perder un millón cuatrocientos mil hombres, no se concibe como haya un solo soldado alemán en territorio francés.»

Ayuntamiento de Ciudadela

Extracto de los acuerdos adoptados por este Ayuntamiento en la sesión celebrada en segunda convocatoria el día 22 de Marzo último.

Presidió el Alcalde, Excmo. señor Conde de Torre-Saura, asistiendo los concejales Sres. Pons, (D. Bartolomé) Torres, Alba, Moll, Pons, (D. Juan) Barceló, Allés y Gelabert.

ACUERDOS

Aprobar por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Pasar a informe de la Junta del Cementerio un plano de reforma del Cementerio neutro presentado por el concejal Sr. Allés.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una moción del concejal Sr. Pons (D. Juan) proponiendo la enagenación o arriendo de un aparato denominado sierra sinfin, propiedad del Ayuntamiento, que se halla depositado en un almacén de las Casas Consistoriales de la plaza del Borne.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios municipales presentadas en la sesión anterior.

En este estado entra en el salón el concejal D. Juan Benejam.

Se dió lectura de las conclusiones adoptadas en la Asamblea celebrada en la villa de Mercadal el día 17 del actual, por los Obreros de las «Comisiones Populares de Subsistencias» de Menorca, que presentó el concejal Sr. Alles en representación de la Comisión de Obreros de esta localidad. Se acuerda pasen a la Comisión de Subsistencias para que informe.

Se acordó quedar enterado y dar cumplimento a la Real Orden de 7 del corriente inserta en el «Boletín Oficial» de esta provincia número 7.990 correspondiente al día 12 del actual sobre tasa de trigos y sus harinas y pan, que previene el artículo 10 de dicha Real Orden.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Obras Públicas en una instancia presentada por don Rafael Alles Coll, se acordó concederle permiso para reformar la fachada de la casa número 12 de la calle de Muralla de Artrux de esta ciudad.

Se acordó comisionar a los concejales señores Alba y Allés para la repartición de limosnas en pan y en metálico a los pobres de esta localidad en la Vigilia de Pascua de Resurrección.

Se acordó aprobar la cuenta de la liquidación de la Carnicería Reguladora durante los días 15 al 21 inclusive del consiente, cuyo resultado es como sigue:

GASTOS	
Importan los pagos del ganado pesetas.	170'74
Importan los derechos de Duguello, consumos, personal y otros	306'01
INGRESOS	
Producto de carne vendida	1563'59
Producto de cueros y pieles	310'56
Producto de existencia de carne sin vender	148,33
Beneficio liquido para el Ayuntamiento pesetas.	6'73

SANTORAL

Domingo, 7.— De Quasimodo. Santos Epifanio ob., Donato y Rufino mrs. y Saturnino.

Lunes, 8.— Santos Dionisio, Alberto y Santa Máxima.

Se abren las velaciones.

Día 8.— Sol sale a las 5'23 pónese a las 6'20.— Luna sale a las 3'51 pónese a las 3'44.

CULTOS

Domingo, 7.— En la Santa Iglesia Catedral, a las 10 Misa solemne. Por la tarde, a las 3 Vísperas solemnes de la Anunciación.

En la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, a las 7 y media Misa de comunión para los niños que por vez primera han de recibir a Jesús Sacramentado. Por la tarde, a las 3 rezo del Santo Rosario, plática y bendición con el Santísimo.

En la parroquia de San Francisco, a las 7 y media, Misa de comunión para los niños de la parroquia que por primera vez han de recibir a Jesús Sacramentado. A las 10 fiesta votiva en honor de San Benito con sermón por el Rdo. Sr. D. Jaime Riera, Pbro. Por la tarde, a las 3, rezo del Santo Rosario, plática y bendición con el Santísimo.

En la iglesia de San Agustín a las 7 y media Misa de comunión general propia de los primeros domingos, para los socios del Apostolado de la oración. Terminada la santa Misa de recitará el Oficio parvo del Sagrado Corazón de Jesús.

En la iglesia de María Auxiliadora, a las 10 y media fiesta en honor de la Titular, con sermón por el M. I. Sr. Dr. D. Sebastian Juan Sampol de Palos, Dignidad de Arcipreste.

ESTACION METEOROLÓGICA DE BAJOLÍ

Día	Hora	Barómetro	Variación barométrica en 3 horas	Termómetro C.º	Temperatura		VIENTO		Lluvia en 24 horas mm.	ESTADO DEL	
					Máxima	Mínima	Dirección	Velocidad en Kms.		Cielo	Mar
5	16	761'7		15'7			NW.	10'1a20'0		Casi despejado	
6	8	765'3	+0'6	13'2	17	12	N.	30'1a40'0		Cubierto	Marejadilla

**NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
TELEGRÁFICO**

De política

Consejo de Ministros.

Madrid, 6.—3'00

En el Consejo celebrado anoche los Ministros estudiaron detenidamente las eventualidades del porvenir de nuestra acción en Marruecos como consecuencia de la actual guerra europea.

Se ocupó el Gobierno detenidamente de las innovaciones que se han de introducir en los presupuestos para mejorar la organización de servicios en relación con las necesidades públicas y la situación de los funcionarios.

Varias

El Rey mejorado.

Madrid, 4.—4'30

Don Alfonso se halla mejoradísimo de su ligera indisposición.

Ha reanudado en parte su vida ordinaria.

Despachó el Monarca con el Jefe del Gobierno.

Conferencia.

El Sr. Maura tuvo ayer una

larga conferencia con el Embajador de Francia en esta Corte.

De la guerra Mundial

Noticias de origen alemán

Ofensiva reanudada.

Madrid, 6.—5'4

Nauen.—Comunican de Berlin que las tropas alemanas han reanudado en el frente occidental su violenta ofensiva.

En Morenil el enemigo se ha visto obligado a ceder, avanzando considerablemente las tropas imperiales.

Se lucha con la violencia extraordinaria de los primeros días, desalojando a los franco-ingleses de sus fortificadísimas posiciones.

Prisioneros y botín de guerra.

La nota oficial dice que desde la primera ofensiva han quedado en poder de los alemanes noventa mil soldados enemigos.

Además, hemos cogido mil trescientos cañones.

